

# BAB 1

## PENDAHULUAN

### 1.1 Latar Belakang

Mahasiswa merupakan sosok penting yang bisa memberikan kontribusi nyata untuk kehidupan social. Ini dikarenakan mahasiswa memiliki ide-ide cemerlang dalam menjalankan kehidupan kampus. Mahasiswa juga dituntut dapat memberikan pemikiran cemerlang yang bisa dilaksanakan secara nyata dalam kehidupan nyata. Dalam menjalankan kegiatan kampus, mahasiswa sering kali melakukan kegiatan penelitian, riset, dan KKN yang membutuhkan sumber informasi yang terpecaya guna untuk menunjang kegiatan perkuliahan. Untuk memenuhi kebutuhan informasi, mahasiswa mengunjungi perpustakaan atau melakukan pencarian menggunakan internet.

Adapun sumber-sumber informasi yang digunakan mahasiswa jurnal, prosiding, buku, dan sumber internet berupa repository kampus, *e-resources*, website perpustakaan, dan lain-lainnya. Mahasiswa menggunakan sumber-sumber informasi ini untuk membantu pengerjaan tugas mereka yang membutuhkan jawaban yang lebih riil dan sebagai sumber rujukan informasi. Sebagai rujukan informasi, mahasiswa harus memiliki kemampuan mengutip ketika sedang membuat karya ilmiah. Mengutip merupakan salah satu kemampuan yang harus dikuasai oleh mahasiswa. Dalam KBBI (Kamus Besar Bahasa Indonesia), kutipan adalah pengambilalihan satu kalimat, ide, atau gagasan dari karya tulis lain untuk tujuan ilustrasi atau memperkuat argument dalam tulisan sendiri.

Proses pengambilan kalimat dalam kutipan disebut mengutip. Ide itu dapat diambil dari buku, artikel, laporan ilmiah, ensiklopedia, dan lain sebagainya. Tujuan dari kutipan memberikan sumber untuk karya ilmiah dan dipakai untuk mendukung argument dan analisa karya ilmiah. Tujuan dari kutipan juga merupakan salah satu fungsi dari kutipan. Oleh karena itu dalam pengerjaan tugas atau membuat suatu karya ilmiah, untuk itu hendaknya dalam penulisan suatu karya ilmiah atau tugas akhir mencantumkan sumber kutipan pada bagian akhir kalimat atau sebelum kalimat kutipan dan membuat daftar pustaka dengan sumber yang lengkap.

Seiring dengan perkembangan teknologi informasi, kini terdapat banyak alat manajemen dokumen yang dapat mempermudah proses kutipan dan mempermudah membuat daftar pustaka. Perangkat ini dapat digunakan secara gratis dan mudah untuk menginstal. Salah satu perangkat manajemen dokumen yang banyak digunakan adalah *Mendeley*. *Mendeley* adalah alat manajemen referensi gratis yang dapat membantu penelitian dan dapat berkolaborasi dengan orang lain secara *online*. *Mendeley* juga didukung dengan kolaborasi dengan peneliti lain secara *online* (Rangaswamy 2021, p.3). *Mendeley* merupakan teknologi berupa aplikasi *reference manager* yang dimana Allah ﷻ telah menggambarkan tentang teknologi dalam al-Qur'an, teknologi bagi para pendahulu. Dalam firman Allah yang berkaitan dengan teknologi menurut Gustin dan Karimulloh (2021, hlm. 51) yaitu:

﴿وَعَلَّمْنَاهُ صَنْعَةَ لَبُؤْسٍ لَّكُمْ لِيُحْصِنَكُمْ مِنْ بَأْسِكُمْ فَهَلْ أَنْتُمْ شَاكِرُونَ وَلِسُلَيْمَانَ الرِّيحَ عَاصِفَةً تَجْرِي بِأَمْرِهِ إِلَى الْأَرْضِ الَّتِي بَارَكْنَا فِيهَا وَكُنَّا بِكُلِّ شَيْءٍ عَالِمِينَ﴾

“Kami mengajarkan pula kepada Daud cara membuat baju besi untukmu guna melindungimu dari serangan musuhmu (dalam peperangan). Maka, apakah kamu bersyukur (kepada Allah)?” “Dan (Kami menundukkan) pula untuk Sulaiman angin yang sangat kencang tiupannya yang berembus dengan perintahnya ke negeri yang Kami beri berkah padanya. Kami Maha Mengetahui segala sesuatu.” (QS Al-Anbiya: 80-81)

Ayat ini menjelaskan bahwa Nabi Daud ﷺ diberitahu oleh Allah ﷻ tentang pembuatan baju pelindung yang dapat digunakan dalam pertempuran. Dari pelajaran yang disampaikan oleh Allah ﷻ kepada Nabi Daud ﷺ dapat dipahami bahwa perkembangan pembuatan baju besi yang dirancang khusus untuk prajurit dalam peperangan yang mereka hadapi baik itu berupa topi besi, rompi anti peluru dan sebagainya. Ini merupakan salah satu pengembangan teknologi yang telah berabad-abad Allah ﷻ ajarkan kepada nabi-nya.

Secara umum, salah satu ciri kualitas tulisan berkaitan dengan faktor plagiarisme, yang sering kali disebabkan oleh kurangnya pengetahuan seseorang tentang teknik sitasi atau cara melakukan sitasi, kutipan yang baik sehingga

mahasiswa dapat membuat karya ilmiah yang baik dan bermutu tinggi untuk diterbitkan dalam jurnal nasional dan internasional (Mulyadi *et al.*, 2022, hlm. 97). Hal ini bisa menyebabkan adanya kesamaan informasi pada penelitian atau tugas yang dilakukan yang disebut plagiat. Dalam Peraturan Menteri Pendidikan Nasional pasal 1 ayat 1 plagiat mempunyai pengertian sebagai berikut:

“Plagiat adalah perbuatan secara sengaja atau tidak sengaja dalam memperoleh atau mencoba memperoleh kredit atau nilai untuk suatu karya ilmiah, dengan mengutip sebagian atau seluruh karya dan/atau karya ilmiah pihak lain yang diakui sebagai karya ilmiahnya, tanpa menyatakan sumber secara tepat dan memadai”. Plagiat atau plagiarisme adalah merupakan tindakan kejahatan dengan cara mengklaim atau mengambil ide, gagasan, pendapat, atau karya orang lain sebagai miliknya baik dalam bentuk nyata atau *online*.

Penggunaan *Mendeley* sangat penting dalam penulisan skripsi atau karya ilmiah karena memudahkan sivitas akademika melakukan pengutipan kutipan dan manajemen referensi yang baik dapat meminimalisasi terjadinya plagiasi. Oleh karena itu, adanya *Mendeley* sebagai kebutuhan dalam proses kutipan dan daftar pustaka. Dalam penelitian ini, peneliti memilih responden mahasiswa manajemen angkatan 2018 sebagai populasi dan sampel penelitian. Berdasarkan penjelasan tersebut dan observasi yang dilakukan peneliti pada bulan April 2022 ditemukan bahwa panduan penulisan skripsi yang dibuat oleh Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas YARSI belum terdapat bentuk gaya penulisan pengutipan dan daftar pustaka sehingga dalam penulisan skripsi mahasiswa menuliskan secara manual tanpa mengetahui jenis gaya pengutipan yang digunakan, lalu peneliti juga menemukan bahwa pada repository Perpustakaan YARSI didapatkan belum ada penelitian terkait pemanfaatan aplikasi *Mendeley* sebagai *reference manager* pada Prodi Manajemen Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas YARSI.

Dengan adanya *Mendeley* sebagai alat *reference manager* yang dimana sangat disarankan untuk pembuatan kutipan dan mempermudah dalam membuat daftar pustaka secara otomatis. Peneliti menggunakan standar literasi ACRL (*Assosiation of College and Reseach Libraries*) sebagai alat ukur untuk mengetahui kemampuan mahasiswa FEB manajemen Universitas YARSI dalam memanfaatkan *Mendeley*. Alasan peneliti menggunakan standar literasi ACRL (*Assosiation of College and*

*Researh Libraries*) adalah untuk mengukur kemampuan mahasiswa manajemen FEB Universitas YARSI dengan standar 2 (dua), 4 (empat) dan 5 (lima) ACRL (*Assosiation of College and Researh Libraries*) yang menjelaskan kemampuan mengakses informasi, penggunaan informasi untuk tujuan tertentu dan pemahaman aspek terkait penggunaan informasi.

Berdasarkan pada latar belakang diatas peneliti menetapkan judul penelitian “Analisis Kemampuan Mahasiswa Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas YARSI dalam Memanfaatkan Aplikasi *Mendeley*”.

## **1.2 Rumusan Masalah**

Berdasarkan latar belakang yang di atas, peneliti merumuskan permasalahan dalam penelitian ini yaitu :

1. Bagaimana kemampuan mahasiswa Fakultas Ekonomi dan Bisnis terhadap penggunaan Aplikasi *Mendeley* sebagai *reference manager* berdasarkan standar literasi ACRL ?

## **1.3 Tujuan Penelitian**

Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengukur tingkat kemampuan Mahasiswa Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas YARSI dalam menggunakan Aplikasi *Mendeley* dengan menggunakan standar no 2, 4 dan 5 pada standar literasi informasi *ACRL* .

## **1.4 Manfaat Penelitian**

Manfaat Penelitian dari penelitian ini sebagai berikut :

1. Untuk menambah wawasan dan pengetahuan pentingnya pengutipan dalam membuat karya ilmiah
2. Untuk mengetahui kemampuan Mahasiswa Prodi Fakultas Ekonomi dan Bisnis dalam me Aplikasi *Mendeley*.
3. Sebagai rekomendasi/ saran terhadap prodi Manajemen FEB UY mengoptimalkan *Mendeley* sebagai *reference manager*

## **1.5 Batasan Penelitian**

Pada penelitian ini peneliti memfokuskan pada kemampuan Mahasiswa Fakultas Ekonomi dan Bisnis prodi Manajemen kelas reguler Angkatan 2018 Universitas

YARSI dalam menggunakan aplikasi *Mendeley*. Untuk mengukur kemampuan mahasiswa dalam memanfaatkan *Mendeley*, peneliti menggunakan standar literasi informasi *ACRL (Assosiation of College and Reseacrh Libraries)* dengan standar dua, empat dan lima sesuai dengan kebutuhan penelitian.